

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—  
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)  
Comunicados y anuncios á precios  
convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.  
—Coso alto número 40.  
Dos anuncios que no excedan de seis  
líneas, gratis mensualmente  
á los suscritores.

# EL MOVIMIENTO.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

## ¿A DONDE VÁ EL GOBIERNO?

¿Qué se propone el Sr. Sagasta, resistiendo tenazmente á la opinion pública cada día mas irritada por los desaciertos inconcebibles que comete el gobierno? ¿Cuál es su pensamiento al dilatar la reunion de las Cámaras, cuando tantos y tan graves problemas preocupan hoy la atencion del país? ¿A dónde vá el gobierno por el camino de la reaccion? ¿Qué hace ante el estado de verdadera alarma que reina en todas partes?

La situacion no puede ser mas grave: de Barcelona, de otras provincias, de Cuba, de todas partes, en fin, se reciben noticias poco satisfactorias. La actitud resuelta de los gremios, dispuestos y con justicia á resistir el pago de un impuesto ilegal por su forma; el pánico espantoso de la Bolsa, que se tradujo en la baja de los valores; la cuestion de la peregrinacion, que continúa enredada hasta el punto de que España, por las torpezas del Sr. Groizard, está haciendo un ridículo papel ante Europa; los alardes del carlismo; y sobre todo, lo que referente al estado de Cuba se sabe, son causas mas que suficientes, para que un gobierno que no fuera el que preside el señor Sagasta se apresurara á reunir el Parlamento para buscar un remedio á tantos males, ó retirarse si no podia gobernar con la actual mayoría.

De todas estas dificultades hay dos que no consienten dilaciones ni admiten espera. Cuba, agitada de nuevo por las pasiones y victima del encono de los partidos, ofrece una situacion alarmante, hasta el punto de que algun periódico ministerial independiente, cree posible que por las torpezas del general Prendergast se renueve la lucha; y los gremios resueltos á resistir y resistiendo ya de hecho en algunas partes, contando con la cooperacion de los sindicatos de provincias, presentan un espectáculo tan grave que solo la tenacidad del Sr. Camacho, cuando toda la razon está de parte del sindicato, y el apoyo que le presta el señor Sagasta para resistir á las excitaciones del país, son causas mas que suficientes para que caiga este gobierno impopular.

¿Qué hace el gobierno? ¿A dónde va por ese camino?

A la tenacidad del Sr. Camacho debe responder la tenacidad de los gremios, apurando todos cuantos recursos están á su alcance para lograr el resultado apetecido.

La situacion es grave, muy grave: el gobierno desafía al país, pues aceptemos todos el reto y contestemos al desatentado ministerio recordándole que no logra vivir jamas una situacion cuando el espíritu público le es abiertamente hostil.

(La Prensa Moderna.)

Urge que el gobierno salga de la inaccion en que vive.

Grandes é importantes problemas políticos hay en pie que reclaman

una solucion pronta, y no es el camino mejor el emprendido por la fusion.

La actitud resuelta y enérgica de los gremios ante los descabellados proyectos del ministro de Hacienda y los asuntos políticos debieran pesar en el ánimo del gobierno presidido por el Sr. Sagasta para decidirse á obrar con la premura que exigen las circunstancias.

La inaccion es la muerte, téngalo entendido la fusion que no se atreve á emprender una política de actividad y de progreso.

Vivir al día aplacando á los descontentos y demorando lo que el país tiene perfecto derecho á reclamar, será muy *fusionista*, pero poco conveniente y digno para un partido que vino á sustituir al canovismo, *cacareando* y llenando los aires de promesas liberales y progresivas desgraciadamente relegadas al olvido.

Los obispos están en alza en lo de la peregrinacion.

Lo sentimos por D. Cándido que tendrá que *tragarse* mucha *saliva*.

Y la que *tragará* hasta que la romería se efectúa.

Con los proyectos de Camacho salen beneficiados los prestamistas.

Nos alegraríamos, porque acaso algun día, agradecida tan benemérita clase por este favor del ministro de Hacienda, sea capaz de algun *rasgo* memorable, por ejemplo el de *desentrampar* la Hacienda española.

La Bolsa sigue bajando, y se habla de quiebras en las plazas de Madrid y Barcelona.

No faltará, sin embargo, quien parodiando á *La Política* se atreva á decir: esto va bien, muy bien, perfectamente bien.

Se ha acordado por el gobierno el indulto á favor del brigadier *Mariñé* y otros jefes separados del ejército por causas políticas.

Aplaudimos la medida, aunque hace tiempo debiera haberse acordado.

## TELÉGRAMAS.

Paris 14.—La baja de la Bolsa de hoy reconoce principalmente la ausencia casi completa de transacciones á plazo.

Paris 14.—El Sr. Martel, ex-presidente del Senado, y el Sr. Barbier, académico, han fallecido.

Génova 14.—El Sr. Gambetta ha salido hoy de esta ciudad con direccion á Turin.

Londres 14.—El súbdito ruso ni hilista Lavroff, expulsado de Francia, ha fijado su residencia en Londres, donde al parecer se propone continuar su propaganda revolucionaria.

Roma 14.—La Cámara ha aprobado en votacion secreta por 200 votos contra 143 el proyecto de reforma electoral estableciendo el escrutinio por lista.

Londres 15.—En la sesion de la Cámara

de los Comunes que ha terminado esta madrugada, se desechó por 98 votos contra 30, una enmienda del Sr. Maccarthy al proyecto de contestacion al discurso de la corona.

Puesto este á votacion resultó aprobado por 87 votos contra 22.

Paris 15.—La mayoría de la Cámara es favorable á la proposicion del señor Delamote modificando el artículo del Código civil que asimila á los juegos, las apuestas, y las operaciones á plazos hechas en la Bolsa.

Segun la reforma, la ley reconocerá todas las operaciones de compra y venta á plazo sobre mercancías, títulos, acciones etc., hechas por medio de agentes de cambio ó corredores.

Londres 15.—«El Daily Telegraph» dice esta mañana que el gobierno inglés tiene la intencion de perseguir al diputado irlandés señor Parnell.

En vista de la efervescencia cada vez mayor que reina en Irlanda el gobierno ha dispuesto el inmediato envio de refuerzos á aquella isla.

Algunos regimientos han recibido ya la orden de estar preparados para embarcar.—«Fabra.»

## CORRESPONDENCIA.

Madrid 15 de Febrero de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

El ministro de Hacienda sigue triunfando, pero el disgusto contra él en todas las clases es cada día mayor. Conocida la actitud de los industriales y la del gobierno, ciertamente poco bueno puede esperarse. Con letra bastardilla copian hoy muchos periódicos la siguiente noticia: «Hoy empezará á cobrarse en Madrid la contribucion industrial.» *El Correo* decía anoche que constituyendo el estado comparativo del Sindicato un impreso de más de 8 páginas no era necesaria la autorizacion del gobierno civil, y que si sus autores le llevaron á él, fué por que quisieron. Perfectamente, pero, ¿si no era necesaria la presentacion del documento, porqué la admitieron en el gobierno? La actitud de la prensa ministerial cada vez más hostil al Sindicato, hace temer que el gobierno tome alguna medida grave con respecto á éste. Se dice con mucha insistencia que el gobierno, excitado por Camacho, tiene el pensamiento de disolver el Sindicato, con lo cual no se hará más que añadir leña al fuego. El presidente de aquel ha remitido al rey y á la prensa toda ejemplares de las tarifas. Se ha dicho que el monarca ha sabido con satisfaccion lo que el señor Maltrana expuso en la reunion de Capellanes, referente á la audiencia con aquel, lo que no cede por cierto en prestigio del gabinete. Se llevan las cosas á tan ridiculo punto que se ha prohibido á los vendedores de periódicos que griten nada que pueda referirse al Sindicato.

En algunos circulos ha corrido el rumor de que en altas regiones se mira con cierta simpatia la actitud de los comerciantes y hasta se ha asegurado que no han faltado indicaciones á Sagasta para que transija, á lo cual éste no se resuelve, pues tendría que sacrificar á Camacho. Pero si son ciertas las noticias que circulan relativas á propósitos que

se atribuyen á la Liga de Contribuyentes la posicion del ministerio vá á empeorar. Si esta Liga se niega á pagar el aumento que la impone el ministro y aconseja á las Ligas de provincias que hagan lo propio, no sé lo que vá acontecer.

El otro asunto del día son las noticias recibidas de Roma, que copian con fruicion los ministeriales. La peregrinacion no será nacional, serán regionales, y las presidirán los obispos. La situacion no deja de ser crítica para Nocedal, que ha alardeado de vencer constantemente en Roma. Los preladados van diciendo á una que en sus diócesis no se formarán juntas de peregrinacion, y que las que se formen y ellos consientan, ellos presidiránlas. Sobre los telegramas recibidos del Sr. Groizard, aun no hay uniformidad completa de pareceres. Anoche decíase que la ambigüedad no habia desaparecido del todo, refiriéndose á dos palabras, *organizacion* y *direccion*. Habiéndose dicho que el Papa habr dado orden á Jacobini para que envie instrucciones al nuncio y al arzobispo de Toledo, se espera que nuestro embajador anuncie que efectivamente estas órdenes han sido comunicadas. Se habla de advertencias dirigidas á los anteriores desaprobando la romería nocedalina. *El Siglo Futuro* no se manifiesta anoche tan bien humorado como de costumbre, pero los amigos del señor Nocedal, ó porque estuvieran convencidos de ello, ó porque en efecto lo creyeran así, manifestaban que Nocedal desde hace muchos meses sabe á qué atenerse sobre la romería y que los telegramas de Groizard nada significan. Si ellos no significan nada, significan mucho 15 preladados, que se oponen á estas horas á los planes del ex-miliciano antiguo. De todos modos, el principal objeto de la romería puede considerarse fracasado. Si la efectúa Nocedal, la quitarán fuerzas los preladados, y si estos la apadrinan, la parte mas numerosa del elemento carlista no asistirá á ella.

Hay cierta tendencia en muchos posibilistas á pasarse á las filas del neo-dinastismo. Son lógicos: perdidos hace mucho los principios republicanos, están de corazon en el campo de la situacion. Los castelaristas dicen que no tiene importancia que dos ó tres de sus individuos se vayan con Moret, pues los antiguos no irán jamás á la monarquía. Será, si así es, como si dijéramos, por *amor al arte*, que no por los principios republicanos que profesen.

Se dice que esta noche publicará *El Siglo Futuro* una circular disolviendo las juntas que creó Nocedal para organizar la peregrinacion. Se dice que Tristany en Barcelona y Dorregaray en Zaragoza eran los auxiliares con que contaba Nocedal en esas capitales. Los tees de Navarro y Rodrigo siguen mas concurridos cada día.

Suyo S.



### SECCION VARIA.

#### UN PERRO FIEL.

Valgrisanche es una aldea de los Alpes suizos, situada en la extremidad de una larga y estrecha garganta, á la altura de 1.662 metros. El invierno es allí constante, ó por mejor decir, dura nueve meses del año.

Hace unos días, al amanecer, salió Fernando Chamouin, habitante de la aldea, acompañado de su perro para ir á recoger leña muerta en el bosque. Al subir una empinada cuesta, fué alcanzado aquel desgraciado por una avalancha y arrastrado á un precipicio.

También el perro que acompañaba á Chamouin fué cogido por la avalancha, pero impulsado por el instinto de la conservación, trabajó con tanto ardor con los dientes y las patas, que consiguió practicar una abertura en la nieve que le cubría, y salir sano y salvo de su tumba.

Después de salvarse, pensó el pobre perro en salvar también á su amo. Guiado por su olfato descubrió el sitio en que éste se hallaba, y cavando en la nieve con uñas y dientes, consiguió poner al descubierto un brazo; pero desgraciadamente, aquel brazo estaba helado, y el hombre muerto ya. Sin perder tiempo, corrió el pobre animal á la casa, y con sus lúgubres ahullidos, incitó á la familia á que le siguiera á la montaña.

La esposa y los hijos de Chamouin creyeron que el perro estaba rabioso, y quisieron arrojarlo de la casa, pero viendo que persistía en tirar de los vestidos á hombres y mujeres, comenzaron á concebir sospechas, y el hijo mayor se decidió á seguir al perro. El inteligente animal le condujo con infinito trabajo al fondo del abismo lanzando plañideros ladridos; se sentó sobre la nieve, y se puso á lamer la helada mano de su amo.

Este triste drama ha ocurrido á poca distancia de la frontera francesa. Chamouin deja una viuda y 7 hijos.

#### BOLETIN LOCAL.

Con motivo de la festividad de ayer y siguiendo la costumbre establecida, solo damos medio número.

Ha quedado constituida una nueva Sociedad de baile con el nombre de «La Tertulia,» la cual inaugurará

sus veladas, el próximo domingo de Carnaval, en los espaciosos salones del Gran Café del Centro á cargo del señor Martínez.

La Junta Directiva de dicha sociedad, se nos asegura que no perdonará medio alguno para conseguir la mayor brillantez de las sesiones, habiendo contratado una numerosa orquesta y extendido elegantes invitaciones en preciosos cromos que hemos tenido el gusto de ver.

No dudamos que su sesión inaugural se verá muy concurrida por la buena sociedad y, sobre todo, por la alegre juventud oscense para quien en primer lugar se crea esta clase de espectáculos.

Se ha concedido autorización para constituir en Lérida un círculo democrático-progresista.

#### Leemos en El País:

«Pocos años como el actual, se ha visto descender en esta época el río Segre con tan escaso caudal de agua. Esto es debido á la pertinaz sequía que hemos venido lamentando, pues aunque haya llovido hace pocos días, la tierra, por su estado de sequedad absorbía totalmente el agua.»

La comisión superior contra la filoxera continúa en la república vecina sus trabajos con notable asiduidad, que contrasta con la apatía que en asunto tan vital reina entre nosotros. En la sesión celebrada el 13 de Enero último, se hizo constar la invasión de los distritos de Bayona, Tarbes, la Chatre, Loudon y Bourges.

Por dimisión del que la desempeñaba, se halla vacante en el gobierno civil de esta provincia una plaza de agente de orden público, con el haber anual de 750 pesetas, que se ha de solicitar en el término de diez

días, á contar desde el 14 del corriente.

Dice un colega que los negocios de vinos en las islas de Sicilia están encalmados desde hace un mes, por la suspensión de pagos hecha por cuatro casas de Marsella, que explotaban dicha región.

Con este motivo temen los sicilianos entrar en tratos nuevamente con la plaza de Marsella.

Procedentes de Dalmacia (Austria) comienzan á entrar en Burdeos y Marsella algunos vapores cargados de vino que pasa de 12 ó 13 grados, de buen color.

Dichos vinos vá á buscarlos el comercio francés por la baratura de los mismos. Cálculase en 300.000 litros los que llevan exportados hasta la fecha.

El periódico de donde tomamos esta noticia dice que si la exportación aumenta, los dálmatas darán impulso á las plantaciones de viñas.

Se halla en esta ciudad por asuntos del cargo que desempeña, nuestro particular y estimado amigo, don Gregorio Sahun, alcalde de la ciudad de Barbastro.

Ayer contrajo matrimonio el auxiliar de la Secretaría de la Diputación provincial, nuestro particular amigo don Ricardo Berned, con la estimable señorita doña Maria Badia, sobrina de don Andrés Ger, magistrado jubilado, particular amigo nuestro, y antiguo progresista. En casa de este señor se obsequió á la comitiva con un espléndido lunch. Los novios salieron inmediatamente para Zaragoza en el tren de la mañana.

### ALCANCE.

Madrid 15.

Sigue imponente la actitud del Sindicato del comercio é industria de Madrid.

—De El Correo:

«Las Cortes no se abrirán hasta mediados de Marzo, á menos que la cuestión de los impuestos se complacara más, pues en este caso se reunirían antes.»

—«Las instrucciones que su Santidad ha dado al Nuncio y al Cardenal Moreno sobre la peregrinación, para que solo sea por diócesis, y organizadas por los obispos, las hará públicas en una circular el señor Cardenal Moreno.

Publicado este documento créese que el señor Nocedal se apartará de todo trabajo de propaganda, aconsejando á sus amigos hagan lo propio.»

—De El Liberal:

«Parece que muchos é importantes republicanos pertenecientes al grupo posibilista se han pasado al campo monárquico, afiliándose al grupo que capitanean los Sres. Moret y Beranger. Entre los convertidos á la nueva causa se cuenta el presidente del comité posibilista de Murcia, señor Marin Baldos.

Los posibilistas no dan importancia á esa deserción, pues aseguran que los amigos del señor Castelar que tienen verdadera influencia en el cuerpo electoral, no han abandonado sus ideas republicanas. Nos alegraremos.»

#### BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Alejo y Santa Constanza.

CULTOS RELIGIOSOS.—La misa conventual en la Catedral y demás parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora del Carmen en San Pedro y San Lorenzo.

Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera.

## SECCION DE ANUNCIOS.

### ENFERMEDADES DE LA GARGANTA PASTILLAS DE NIELK de clorato de potasa comprimidas.

Remedio eficazísimo para las anginas, ulceraciones de la boca, bronquitis, salivación mercurial, fetidez del aliento, extinción de la voz, (especiales para los oradores y cantores) difteria. crup. etc., etc.

Se venden en las principales farmacias de España, Portugal y América.—Precio 6 reales caja.

Los pedidos deben dirigirse al autor Dr. Klein, calle Escudillers, 6, segundo, Barcelona.—En Huesca, en la farmacia de Rayon, San Orencio 17.

Importante: Con el fin de que en las poblaciones donde no hay aun establecidos puntos de venta, pueden probarlas las personas que las necesitan, remitirá á vuelta de correo una caja á todo el que envía su importe en sellos.

### ECO DE LA ENSEÑANZA LAICA.

Organo de los Establecimientos Laicos y Libres bajo el patronato de Victor Hugo, Diaz y Perez, Luis Blanc, Crouset, Clemenceau, Rochefort y Clovis Hugues.

Director Dr. D. BARTOTOMÉ GABARRÓS Y BORRÁS.

Publicase dos veces al mes.

Un número, 2 cuartos.—Doce números 2 y 1/2 reales en la capital y 3 reales fuera de ella.—Veinte y cuatro números, 5 reales, y 6 fuera.—Para los protectores de la Confederación de la Enseñanza Laica, gratis.

Se admiten suscripciones en cada Escuela Laica, en las principales librerías y en la redacción y administracion de EL MOVIMIENTO.—Huesca.

### CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MORALES.



Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales cada para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Huesca, farmacia de C. Camo.

Dr. MORALES, Carretas, 38 pral., Madrid.



### ESTEREOTIPIA EN CAUTCHU.

El Sr. Hugens, representante y operario de la fábrica de sellos de goma vulcanizada, Cooke y Compañía de Nueva-York, tiene establecido su taller en Zaragoza, calle Ossau, núm. 7-3.º donde estará á la disposición del comercio y del público en general hasta 15 de Marzo próximo.

Hace con prontitud y cuidado cualquier sello que se pueda desear.

Estos sellos hoy conocidos y apreciados por su claridad y limpieza se recomiendan por ellos mismos.

### CALZADO.

En la acreditada zapatería de don Alberto Palmer, sita en la calle de Ramiro el Monge, (antes Correría) número 14, hay un abundante surtido de calzado, construido en el mismo

establecimiento para señoras, caballeros y niños. También se encontrará variado surtido de calzado ordinario, todo á precios muy arreglados. Ramiro el Monge 14.